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我五十二年前離開擴舟，四十三年前曾對j香港投了五個月。 從那時以後，舔了

近在舊港中文大學荒草是外i話講過一次之外，就沒有機會講廣州話。可以說，我不講廣

州i話已隨半個世起了。我講的廣外!話可以說是一種f語詩化石J '都是芷十今年前攘外!

人講的橫飛話，同現在廣升1人講的廣州f吾吾有很大的分別，向現在香梅人講的廣-1+1話差

別更大。在我上面接到的活段期間，擺闊祇有半輯對紀，甜苦苦[l發生了歷時和共時的

變異。月IT講整時的變異，是五十多年引起的變化;所謂共符合主題異，就是地域不

(比方說廣州話到了香港)引起的變能。另外，說話的人所處的地位不悶，路層不同，

文化程能不f莓，生活習慣不呵，都可以使他說的i奄一種語言發生變異。

話吉是…種社會現象。它觀然是社會現墊，便會隨著社會生活的變能語變化。

種輯;化，社會語言學說稱之為緒異。個凡活的東西，隨著時間地點租車震境的不悶，都

會發生變化，語話也不{海外。{接使一種語言逆不總化，朔:塵，它就不能適應社會交晦

的需要，展為心一種種亮的、沒有表達能力的、菌研沒會交際功能的語言， t証就是沒有

闊的語言。在語言嘴異中，變得最快的不是語音，不是諸法，孺是語j眩…一或吟詩

雄。調ìlf (有時我稱它為詩詞)是語言中最盤!惡的成分，是變得最a快、最多的組成部

分。

這法我至IJ香港來，住了聽個月，有機會接觸和研究香港人說的、寫的廣1'1'1話，

得很有趣。我認馬香港是研究社會語言學般好的地方一一因為香港是一個多元化的社

會，所以香港人講的廣卅話產生了一種很接雜的現象一一我在最近發表的一篇文章章中

稱之品「語言馬賽克{mosaicl現象主教本刊第10期，的90年9月)。香港社會生活節奏

，而且夾接辛苦使用中文和英文，不僅是躍純的中文或單純的英文，而是中文夾雜萬

交的一種變異了的，賽于H話。這聲港報上發表的文章( )用的是廣丹i話，即夾

撞了攘外i話語j盔和語法的申話:女，這是其他地主很少見的。番港人的母語是一種方

言，甚至是一種故方言(即香港化的專諾)。在如此奇特怯及具有親富語設材料的曙境

學1991年 1 月 12 日在香港灣務印書館主辦的語文教海講座上的演講
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中，研究語言變異實在是太好了。我主要在是電輯、報議和往常交談中東研究，

做到理論化。此11說，香港人說中齒的圈，發發向「各J一樣， [gwJ 變異為 [g]

電視中講中閻王十六坎，只有三吹唸 [gw] ，立十三吹都唸 [g] ，即是說「中國J

間「中各J的發音一樣;四十三年前我住在香港時卻水是這樣的，那時只有很少人把

「中盟Jg~技f中各J c 海人說，廣丹、i現在也同香港一蝶， [gw] 轉化為[剖，我沒有研究

。如果是這樣，棋盤'1-1'1香樺的黨外i話有些譯音!可將成先後觀著i再一鱷:1J r詩鷥撓了，

盤是很有量思的現壤。我發現香港人稱f續支j 揖向黨支J '鄭重主是句:轉化擺出}了

……這體現象也很有題，白為手在間有一位社會話當蟻家也發琨搞教tJ外荼聽去做穹的人

ilií巴 [D] 唾異為[叫一比方smgmg唸作singin ' fishin紋唸作 fish凹，都是 [0] 續為

[n] 。

語文說回來。甜苦中聽化得最快最多的卻是訝:龍(語詞) .尤其是流行諧、

(slang) 。在學生中的流行話來得快，消失得ill快。現今最有藍藍力的傳播蟻介是電

視…電視傳播的境封諾踐使話，一下子設在社會生活中廣法使用了，

的‘直接再擔。我在整女科考察過民接設一語如何能在想鍾的十主年鵲起立詩社會受餘的

用話，主要是電視的功勞，其次是小學(小學黨街有語言行為都盛贊用統一的民

)。所以電視能起積極的規範化作用，也能起消轍的衝擊規範的作用。

在香港這樣複車在間多糟的語言璟境裹，社會流行認以及哩語之類的諧調聽得最

快。來得快，消失也快。我還次一到香港，車走;撞上言說視台播放連續劇〈香港蛙人〉………

「位人」示是字典擇麓辯論的潛水人，高有一種特殊的含義一一一在車都是香潛入，

f詞語謂的語義用不著我解誤。不進它著實困擾了我好學臼子，車到後來肉

體聲先生請教，才聽白這{聽話詣的護海語義。我指擒，這種諾諾不久鼓會消信的，鸚

鵡移民熱潮過後， I輯人j就不再存在一一匡正然社會上沒有了這種f蛙人J ' I鍵入j

會再去口語了。我知道的些日子香港流行過冉一1甜甜話，那就是「黨無j………「茶

f丹~J 就是手里丈trouble的音譯。我有茶f呆了，即是說，我有麻攝了，我有鬧離了。

人l其聰明，竟可以把trouble譯成「茶焦J !這樣的外百控制(借調)真是1世界少有!

我到過數美好多{閉常常發生給爭的雙語罷或多諾盔，你如加拿大、上仁和時、荷

、瓏士，使用語言的算盤是很清墾的。有的大按:若路轉沒競走，盔、三夏用

(在壞話區) ，但口語襲說:按草草把聶撞語言的詞組混在一詣。比方在加拿大的艷~tR;

'是法語區的「首府扒諧的是草地的法女，袂不會與雜著英文使用。

英文和中文幾乎融成一糖，講中國話(當然是香港轉略)時與雜了不少英文語詞，

文時偶爾也夾點中國語詞，與是「落霞與孤駕齊飛，中文共英丈一色J 0 這坎我來瞥

住得f授毫些，常常搭地下火車，報站名的一連串諧調曾經使我大驚失色。我知活自

，聽人報站名時往往要雄心吊體仔細捉摸才清黨報的是甚聲。報站名的諧調是卒

，沒看持揚頡攏，聲音略帶按誰的講誨，這是各器能下議襄常見的現象。
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諒我去莫斯科坐地鐵就容這樣的經驗: sleduyushchaya obstanovska Komsomols

kaya(1于一站是共青醋站J) 。聽了這樣的調誦，只能體諒那位司機兼報站員每天豆豆

複多少損這攜手篇一律的乏味語詞，只能對他的無休無吐不惜疲憊的勞動表示敬意。

我初來時搭地鐵，聽見報站名荊一句話，總聽不全，絕不清慧。我聽到的是刊、心車

門質特多J • 1吐、心車門翼地拖上還是甚接話呀?為主主麼事在地鐵寞， 1驚JI特JI多J

呀?究竟「蘭j甚聽呀?弄得我íI頭頭需求h 難道我連廢鋼話的日常用語也聽不僅?後

來，經過多次反覆環賽，才罷討:11這句話其實是I'J\IL-車門mind the door J 0 英女同中

女選;在一起，分木出上半句是中文，下半句是英文。 譜是 a種很獨特的唾興，你也可

以說t不是變蹺，詞是一種「罵掌聲克J 0 這種獨特的變異，要圍在識廣州?話的{外江悟j韓

日結舌，連我這個半外汀，佬1i!A畏費力才鐘得說甚驟。

這種提合話使人兮不清究竟講話的人正在說甚廢話，在甚聽段落轉變主Ij冉一種話

一一再加上香港人講話講得特別候，常常像講英文似的，把幾個子勾或總體;在有關聯

的句子連在一起說出來，往往謊話沒有韻號，沒有逗號，沒有分艷，只有符號。品此

產生了r醫音，句子中存幾{固字一忽兒說不見了。說它不見，的又好像已經說過了。

肉香港社會生活都奏快有密切關係，飼我們幾千年對要蒙社會那種慢接斯理的、抑揚頓

控、有較有眼的傳統說法背還而馳。這要建黨所搞好不好的閱讀，這樣的語言現象祇證

明社會生活的變靶，影響到語言的關七 位男是講話速黨的變化一一我沒有帶籬器

來掰定毒i虛度，祇j義感覺提出這樣的論點。

月外，香潛入講話的音量特大一一用通俗的廣州話來形容，說是講話特別「大

聲J 0 幾鋼人在一妞，嘩啦嘩啦，好像吵架。幸趕上一則消息說，茶樓黨的噪音撞到七

十五分貝 (dB) 。憑我的感覺，諸個數字有過之前無不及。在茶樓真讓f飲茶j主是 f傾

倡J ·我發覺要用很大力氣才讓談話對手聽濤聲。在九廣鐵路的電裝化火車翼，我聽

發現人們盡情f吽嚷j一一其實不品摺那幢大的音最。在大學黨館的餐廳彈，我也發燒

挺有權闊的老掰{r~也「大聲J詩話。我自己近東也習慣「大聲J噴了，真有點f聲嘶力主制

的1輩子。所i立音最加大t位同艾先教育水平無關。三k賽的原因思恰是香港這個踏方曝普

特犬，經常連到或詔過八十分具 (dB) ，還競使生活在這個語言聽境黨的人，習慣了

口競抽大音囊，好比汽車一土高速采路就得知大油門一樣。語話聽嘴里全聽了社會

生活中對話的還度和管量，由Jlt可得證明。

社會流仔語(特點是在學生界流有的惶語)自我淘汰得快，這在無誰哪一種語言都

是一樣的。有一段韓間，拉方話把「好j 、 f極好j說成「棒j 、「棒極了 J '甚麼是「棒j

呢?不知道。繪之，就是好的意思。持外一段時期， 1帥j字流行了。很丹紅，那說是

f好j 、 11良好J 0 前一體人們卻愛說「葦J 0 北京龍門前樓甜近智麗豔立攝一餾禮堂著嗨，

是策科浦去可的，上面祇有一句話:
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音響雄集蓋了 飛利浦

金、聽音響姓果會有一個蓋子嗯?在竄入一者重史研舟，這「葦」截至最好撞了的意思。但用

了法接一輛字一一蓋了講麼一蔽，語效果就完全不一樣:主動地給人一種十分好的

感覺。香港廣'1+1話i:!1有很多這一類的流行語，是常都是自生自誠的，祇有極少數龍活

下來，黨入社會語音語詞障而流蹲下去。

語三言變其對於語文教學絮說是，頓為困撥人的。在香港，那就更使人煩梅。現在大

家都提倡「母語教學J '可是對於語文教學， í母語j謂題也握有蠍慎，自為香增人的母

聶是港式懇請一一就是我上面提到的改方言一一可是作文說:要寫自話丈。我著兒香港

報紙有不少互尊攝寫的不是由話女，卻是用方場三字寫成的廣州話，室主者是夾雜著白語文

的廣外i話醬面詣。可是在中學小學的話古教學上想把董沒有人提倡寫這種[馬賽克J文

字。社會上庸的文字，除了某拉廣告之外，把也沒有人聽倡用這種文體寫作。斯以我

說，語文教學在這襄遇上了ßX:倍的壁畫難。學生哥哥拒絕想要接連的語言，由港式學雙手1、1話

「翻譯J成普議話一-J1D~t方方言隨人們研講的「宙語J一一然後再用方境牢把它寫出

。目為自話女(語體文)是響警車先的普通話，蕾混話是以北京諧音為標準諧音，以花

方話~方言吉為基瞬語苦的一種峙做「全題通用j的語言。吾吾幾天有一位朋友聽我說，

港人從前舉寫的醬面語是文言文，現在則是自話文，他說學寫文詩艾和續寫自

樣思難。我問意他還聽說。閻躊躇文言文先要把母語(港式鐘聲外|話 )í翻譯j成古人說的

(而且多半是古人的書噩語) ，開滿白話文先聽f母語」觀譯戚~t方人說的話，遭到向

樣的函難一一自撓，我說的「翻譯j是在大腦麗無聲地進行的，匡正不要譯真( í油譯J) , 

也不要逗來上市的種種鸝譯機 0 多了 4睡?翻譯J過程，無論對教者或是學者，都是一

樁苦箏。提{品學普議話也許會減少這個「翻譯Ji晶程的難度，但都將是一件長期的工

作，不能希望立竿見影。所以我說，在此地進行語文數學，會;讀到誰霄變與前引甜的

問攏。可見從事i這項工作的時事們是多麼儷得尊敬!

語言的纜異，一直截認為拉著j會主麗的作用，特學IJ是對論文教舉起措犧作用，因為

教學所要求的是規範化。叫般地說，一餾社會需要的是規麗的語霄，而且是輯對種定

的語苦。如果語音、語涯、譜法詩話蟹，時時變，這種?語言J就不能讓行耽會安隙。

1聾子E的諾諾不能通應變聽著的社會生活的需雙;間憬，變異得離譜、蠻異得i鑫快的語

言也不能負起社會交際的職章。如果今天說f出j代表白色，闊天說「自j代表黑龍，

根本不能成為語言。所以，語言要招艷議定。不論是口語，聽是丈諾(書部語) ，都要

相對的樣定。穩定才能有期謂現範。規範的對東面是變異，一切誦的語詩都在聽典

著，這續與就丟在殊著不攪範，戒者說霸擊了規範。學生意言中了攤異，能使用了，老師

就說，這不規範，不對，不給分數。學生說，分明人人都還樣滑，幹明說不對;老師

說總之這樣不適合。這就鑑生了矛盾， j鼓戚語文教學上的困難。遠鏡是諮霄變異引起
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的消極作用。不過還應當看到語言變異的積極意思一一那就是，語言因為有了變異，

才能夠把不適用的(不能適應社會生活的需要)成分淘汰掉，才能夠使自己豐富起來。

換句話說，語言的變異便語言本身經常有活力，不致於僵化。這就是語言變異的積極

意義。要通過語言的變異吸收營養，那就要依靠學術機關、出版單位以至語言行政機

構(如果有的話)採取多種形式、多種方式、多種方法來推進這種吸收/淘汰的過程，

例如編印字典，編聽課本，撰寫論文，以至某種程度的由權威機構發佈成果或文件等

等。這樣才能減少變異的消極作用，使語言本身達到新的種定和新的規範。

剛才我講過語盲變異最敏感的成分是詞涯(語詞)。我說的語詞慨不是「茶無J那樣

的但語，也不是「電腦J(i計算機J)那樣的術語，而是指日常社會生活中表達一般事物

一般概念的用語(語言司)。香港近年來學普通話(海外也有沿用歷史上的稱呼，即「國

語J)的多起來了，這是好現象，這無疑也是社會交際的需要。沒有一種彼此都能暸解

的口頭語，怎能進行有妓的社會交際呢?在教學普通話的時候，過去著重講字音的對

稱一一比如「方J字廣州話讀 [hnJ '普通話則作 [fanJ ' [:JnJ 變為 [anJ '由此可知「邦J

[p:J nJ 讀作 [panJ '當 [t:JnJ 讀作 [tanJ '剛 [bnJ 作 [kanJ '湯[t':JnJ 作 [t'anJ一一舉一

反三，雖然有時也會有例外，但這樣的讀音轉換，倒是很方便學習的。現在我卻說光

靠讀音轉換是大大不夠的，如果不考究語種(語詞)的變異，就算發音很準確也不容易

達到語言交際的目的。廣州話說「行J '普通話說「走J ;廣州話說「走J '普通話卻說

「跑」 。你說「我行先J '我說「你先走J ;你說「返工J '我說「上班J ;你說「放工J '我說

「下班J ;你說「出糧J '我說「發薪J ;你說「嘲教J '我說「睡覺J ;你說「沖涼J '我說

「洗澡J ;你說「食飯J '我說「吃米飯J ;你說「食麵J '我說「吃麵條J ;你說「番屋企J ' 
我說「回家去J ;你說「夠威J '我說「真棒J ;這真「的士佬J說「安更J '那邊「出租車司

機J 說「換班J ;你說「鷗服」、「揖醫生J '我說「看病」、「找大夫 J ;你說「去急症

室J '我說「進急診室J ;你說「泊車J '我說「停車J ;你說「塞車J '我說「堵車J ;你說

「私家車J '我說「小轎車J ;你說「唔該J '我說「謝謝J ;香港人說「橡討J '是研究研

究，考且會考憊的意思，你到北京去說「檢討J '那就嚴重了，可能你犯了甚麼錯誤，非

「驗討J不可了。由上面所學的例子，可以認為研究語瀝的變異是語文教學的一個重要

問題。教學普通話不單要注意語音(字音)的轉化(對應) ，而且(在很多場合更加重要)

要注意語權和語義的轉化(對應)。

現在，我應當總括一下我的演講的第一部分。語言的變異是任何一種活的語言所

經常發生的，是不以人的意志為轉移的。沒有變異的語言，是僵化的語言，是亮的語

言。過去，人們強調語言變異的消極作用，即衝擊語言規範的負作用;而事實上，語

言變異除了它的消極作用之外，還有積極的一面，即促使語言本身的新陳代謝作用。

語言的發展其實是一個自我淘汰、自我完善和自我調節的過程。當然，這襄說的「自

我J不是那個為人熟知的ego' 而是在語言璟境社會需要的促使下，加上某些適度的
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人主調節而產生的。如果要進行有接摯的語文教學，那就必鎮研究語言穹的變異。

現在講第工部分， !W字形的變異。

字形的變其是現代澳諾研究中的一個重要問題，班是漢語的一個獨特的鵲體。使

用拼音文字作為書寫系統的語言，字彤的變真不雪運出，甚至不成其為間騙。但在獲諾

(中文)來說，字形的變異卻不能忽棍。事實上形變異是已隨著從覆聽聽簡單的趨向碧藍

行的。逗留規律覺能整積蓄寫系統出發得出東的，從甲骨文、金文到大鑫到小主義，文

從主要害到報鑫萎IJ楷書到行審(且不要說革響了) .又提楷書行鑫艷梅竿、手頭字或當今

盟內的簡化竿，體的蠟向是從繁藹纜。所以我聽語言學大師總咒任教授說: r其實者

史以手在中盟字是一讀輝、在笛化著吶，只是有將快有鶴樓就是了。 J 還真是一針見血的

論斷。世聞沒有人喜歡繁頭，就是說，輯方便踏得人中緣。所以我說，人注額。

機也不是壞東路，人性懶至是符合經濟規律的一一投入少，產出犬，還就吽經濟投果

大。瘖十三在掏出一價字，不是比用三十筆寫出同樣一錯字更好嗎?誰磊、時闊，文寄精

力，何樂n在不為?或者有人反駁說，字形慈覆雜的字體容嘉辨認。這乍聽去，去頗有點

道理，替如「龜j 、 f龍」這兩錯字忍恩來的囉比較容易，個賽時一個小屋醫生把它填入小

小的方樁真可就不那塵攝快了一一常常聽「的格j 。如果考員會到要篤，要在日常生活中

哭哭使痺，那就不能不考!讓筆畫多少的問題，否則起碼宋代(棧公完960年闊始)以來

一千年間繞不會出現那贖多的f俗J竿了一一一諮字誨，社會生活中經常用到的擴化字

色。

漢語 (1中文)竿彤的變真總躍了幾千年，導致了漢字芋黨不斷增拙。我不是說字量

的增加完全歸咎於字形聽聽的話果。我是說，字形鞠與確實是字數增加的菌素之一，

或者可以輸是頭一個問窮。在龜背上成牛骨頭上劍芋，跟在鑄議錯器時割芋，窮的工

具不祠，時常會聞機饅闢係少了…點或多了一擻，是可以理解的。說半所用刀具的事寒

蟬;是造1fZ字最不麟增加的原的立…。到了當代，又有識股力量增加襪牢牢量。

方言的主觀眠，進入全民的字聾一一不是遺體方言隘的人，也都撥 r , 

但i如北方甜的r~JU翼語拼音作beng) ，連番話害最前老的一份報藥味華僑日報抖的專

電中位組現了;又如囊，蚓話的「免J(字真真漢語拼音作凹，問踏實劑話常在en前加了舌

根轉發 [D] ) 常見於伯語文。二二是科學界造芋，特別是化舉家都愛當倉韻。這也難

，他們發現新兌素、新物賢、章可構造，用原來的字很難表達霸主笨，就只好造字。例

如現在大數習慣了的f常Jr情Jr龍j這樣的字，本來載本如怎樣擺才讀舍，這都是「益j

(這個三答我是近百年間撞出來的)的問位素，後來聰明人按照傳統習慣，有喝多著說讀偏

旁，所以「守主j說鏡中間的rJJ強作「撇J ;誰j靜、 r Ij J唸作「刀J( 字典善黨「刀j罷不是收

r IJ J旁的半鴨) , r龍J tfL仿J!:七唸作打 I lJ 0 路兩種特f與體字J ·聽內已經在五十年代

掏汰了一大批，不逼近來不知為何其體竿艾鑽由來了。與安口「群眾J的f農h 關內日提

瑕一君一竿.zp.列的月1句字，海、汰了一看一羊豎寫的「靈j字，交了現在又在印語IJ鞠襲見到
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這個被掏拔的字了。文字真是一個非常頑固的東西。「硬筆」改成寫在布吊或草紙上的

「軟筆」時，必定會引起字形的變異，而事實上也確實發生過了。至於書法漸漸成為一

種藝術'書法一一題詩一一繪畫形成了「三位一體J '這時，書法藝術家發揮自己的天

才，有意無意地寫出與眾不同的字形，這也是很自然的。語詞的衍化也增加了漢字的

數目，比方古代馬、牛、羊有關的單字很多很多，這反映了當時的社會生活，因為古

時馬、牛、羊都是很重要的生產工具、交通工具和生活工具，有些甚至是戰爭工具，

所以創造了許多許多字來表達種種不同的馬、牛、羊。正如愛斯基摩人天天生活在冰

天雪地裹，天天都同雪打交道，所以創造了許多表達種種不同的冰雪的字一樣。此方

說，表示一歲的牛創一個字，表兩歲的牛艾創一個字，表三歲的牛男創一個字，沒長

出牛角來的小牛艾給創造一個字，黑嘴唇的牛男外給它創一個字......如此等等，漢字

的數目就一個勁地增加了。到7現代，這些單字都衍化為兩(三)個字組成的祠，或幾

個字組成的詞組一一這也是橫語的一種很明顯的趨勢:單字演變成(由兩個或兩個以

上單字組成的)詞、或詞組，越到後來越愛這樣辦一一可是古時用過而現在不用的單

字，卻依然存在，誰也不能把它抹去。不用歸不用，可字典或甚麼書襄還得保存著。

這樣七搞八摘，誰也說不清漢字究竟有多少。最近發行的八卷本〈漢語大字典〉收

了54，600個字，大概算得上很全了一一一這就是說，古往今來的方塊字都收進去了，也

許連異域創造的方塊字也收進去了(這一點我沒有查過，只是揣測)。日本學者諸橋轍

吹編的〈大漠和辭典〉十二卷，最後一個字的編號為48，902(續) ，後刊第十三卷索引補

遣，編號為49，964 (餅) ，不到五萬字。至於歷來被稱為收字最多的〈中華大字典} ，號

稱收字六萬餘，但按它的樟字表計算，至多不超過妞，300 。這樣看來，漢字總量大約

在五萬到六萬立間，可能符合實際情況。

從漢字特有的特徵一一字形變異一一引導我們去思考三個問題:第一，能否將字

形規範化、標準化?第二，字形簡化能否被人接受?第三，能否限制用字的數量?

第一個問題比較簡單，就是在當代使用時應當把異體字淘汰掉。別擔心，淘汰了

的異體字是不會消滅的，任何人都沒有能力「消滅」一種丈字或語言;淘汰異體字的意

思祇不過是規定只允許其中一種字形流通。國內經過多年的努力，已在六十年代中期

公佈了淘汰一千多個異體字。我認為書法藝術家盡可以寫種種不同的異體字，但在社

會上最好的選擇是採用一種公認的字形。一則節省學習時間，二則避免誤解。人生有

限，何必花幾倍時間去記去認表達同一概念的同一個字的不同形狀呢?

至於字形的簡化，國內三十幾年做了大量工作，也引起非常激烈的爭論。剛才我

已經提到過趙元任先生著名的論斷，我想簡化字問題在未來歲月中會得到滿意的解

決。其實簡化字也不是共產黨才開始搞的，三十年代南京當局就公佈過幾百個簡體

字。香港現在用繁體字，不喜歡簡化字，或者由於心理原因，或者部分由於敢治原

因，不願意接受簡化字;也有因為某些簡化字簡化得不如人意，簡化得不那麼好而抗
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拒的。所有這些都可以理解。不過我聽是要說，總牢欖化不簡化，同政治沒有必然關

話。女竿衛化與否i哥鼓搗問題不是一回事。新加力支闊的是簡化字，能它的政治與中關

政治根本不悶，可見接受餾化字不會帶來一偶f六四J 0 心理抗拒嚮1tt位是可j_:J，理解

的。幾于年的傳統，心理，認為來聽楷書才是r在J字，是「正棧J '是孔夫子傳下來的。

孔夫子不是說過膺，身體髮膚發諸艾母，是亨、煙好動嗯?連頭髮都不剃，女字自然更啦

不能隨{攪亂動了 …車商品侃一種寧的點點畫畫去撞一部分呢?這不是迂夫子的見解

體?不過我以為改治因素和心理由素都可以續著時闊的推移需發生變侃，間為一切工

具都禮!每簡易(流衣機混用 f全自動J) ，文字的鱷向也不開外。香F潛人最講究實際，最

講究矮率，只要除掉某堅抵觸心理，將來某叫天是會接受簡化箏的。我那天覺地巔，

看見 ri樹仔j站的站名，…個是小的，用繁體字;好一個寫的是行攏，很大，嘴持的

rì彎j字就寫成「潛j一啥好就是簡4仁宇的 rt穹J 0 香潛入三亮女生地織，凡是接通道真

的，都看見這個n每j字，按照說哪摺香港人看了不能訣。可見有那麼一吏，香港

剔的簡化字的…一一許多簡化字是從行醬、禁賽季護者爭鳴的俗字路冀東的。

剛才已經讓晶，簡化字不是能1949年才開始的。只是在去十年代國內做了很多工

作來聲藥、詩詞訂和確認輯1t字。在簡化字芳案確控以前，野在五十年代中巔，會把簡

f仁宇的草案印發，向全盟入社激求意見，發出過野幾十萬分問卷，這結果就是五十年

代梭期公佈的第一批簡化字。撥著又做過很多工作，在1964年編成萬化字僻、素，串政

府正式余篇草行。安1J1979年公佈了第二批嚮紀事，這批字數位比較多，受教靜的也比

較多。也許太過急於求戚，反而招致了讓多反對意見。有的人批評某些字橋侃得不

好，難以機變;有的人卻認為另外一聽簡化字接受不了。這樣反反黨覆地持續爭論了

八、九年，體娃娃不下來，一竄到1986年夏天，才結束了環次無詩:庄的爭攏。軍事就是

索機裝飾第二批簡性莘莘倍(乍靡，問時重新發表1964年合餘的簡化字總表(只有七個

字作了微小的改動)。

對方令!發除第二批關化芋，題內各方間都表示歡趟，不過對某幾{聞簡化字卻認為可

以保留一-í且是這很難耳支持一致的意見，只好不分青紅息白，一概作廢了。霸道批簡

中批評得最尖隸的，是興學學會的f襲j字…一‘那待轉讓個字簡化為f控J 0 批評者

說，一看這個字就釋、心，上屆碟到一具屍體( ) ，下面還放…塊木薇，難混f展覽j

就是f畢路於市j的情景嗎?這告然只是小小的插樹，不過也逗樂可知，漢字辛苦f華文

生義j的功能，于萬不能大獻。

第三批簡{仁宇廢除以後，就一心一意推臉和使用嚮化字總表那些轎能字。看來要

穩定…個時期，不能天天考慮輯記。重新去街前，也有主張{修改一些簡化字的，但最

後只改了仁露，比如其中一種「餘j芋，原東嚮作f余J ' f乍聽下來解的「餘j寫成f余J ' 
作f我j的f划，也寫成除j…一遇至百余生無多J道句話時，不知是指「我j活的日

，還是逆撈一鋼人剩下來自守琵子不多了。這說是說，發生了歧載。所以，重新公
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佈輯先字方案疇，說明在還種場合. r餘j不篇作f余J 0 r餘生j意那樹下來的嚨命，

「余生j意那我的生命。這樣的七揖小小改動，避免女竿上發生誤解，人們是容易接受

的。黨際上要求鎮北字系統化，是很不容島做到的，常常只能信用當時的簡竿或宋朝

以來出現的「俗j芋，或者接用耽會上早自習慣了的f手豆豆竿J(這阱散f約定俗成J) 。當

然，也有一訝:兮輯f仁宇是嶄露穹的。其實體共民簡化了482倍字(其中 132個問瞎話:持續

化聶旁捕)。簡化字體表說是簡化了2.235個牢，把人都普車壞了，好吾家投!兩千多個字

都被「破壞j了，譯得了?其實多數牢都覺f鑼旁額推j出來的，比胡「企j字儷旁的字

(支持:餵蚵鈔織) ，豆豆爵 f會Jf乍偏旁時間化為r f J '無以凡是以「金j瘖蝠旁的牢，都設

此顯推掉鑄旁簡化(如:鎮網tþ暢)。

香詩書t位有人贊成簡化芋，臺轎車有人提倍續往芋，在國內諾:也害人以方便陶潛畫

做生意為理由皮開用起繁聽字來。 議樣，現在大聞出現了一種繁簡報謂的不文明現

象。我前幾年在:ft京最熱懦的講黨中心卅一一王府井大街作指輯查。我把王府并大街兩

主擎的招體都拍攝下來，用規範化簡體字的f占49% '罵繁體竿或無嚮合用的1651% ' 

f屆比例說詩是一種社會風俏。不論怎轍，這種現象不是令人鼓聾的。我撞導要補充一個數

'軒在1956年以後學會簡化字的，到今天聽怕起轟耳蠻人口，這是不能忽視的社會

現象。要大躍還回去價購繁體字的想法是本現實的(雖則近聽年常會有人這樣教吹) • 

繁嚮夾雜便朗對語文教學是不軒的。截然文字禪勢是由繁黨IJ醋，加上社會主位活節奏韓

東髓快，人又總是覺「礦j的，我看糟糟數點工作，可以逐步消除對萬化竿的概觸心

理，達到…種新的理想境界。語言宮女字帶有很濃厚的感情，忿不得。

現在講第三三個問題。能理論上說，寧麓的限制是數得到的，倪望實鏢做租來卻很

難。拿日本誨的漢字險制東教錦17IJ子。戰爭結葉志後，日本馬上蛻mt教育，其中包指

語女歡膏。為了更快地取得論文教育的實際效果，四十年代下半難公倫γ當用

( 1， 945個)。我七十年代初訪問東京時，有幾設著作家跟我談起草藥牢限緝的詩蹺，笑著

說飽眼詩IJ他的，我愛怎樣寫麓，怎樣寫，不滿教科書都是遵辦的。八十年代中期我叉去

東京，我注意到馬路主擎的廣告牌上用的濃半多起來了。我很奇怪，聞自本觀友這是我

的過敏還是饒事。飽蹺，還是輯有其事。據說廣告商住毛主出寄輯務，要拿即不常用的

(恩咱就是限量以外的)漢字來吸引人。由此可見，聽輔使窮的三字最確實不很容易。河

，我上屆誘惑，漢字的總字量看好幾萬嗨，如果能夠桃讓岱社會生掰一般使用的真

字來，都不是任方便語女教學(喝得蠹學些偏僻的竿，沒多大用處) .叉方便排字房

嗎?當然，電子計算機是墓禮怪模怪樣的字都離f造j出來的，但它內存的模字也應當

有一體數麓，少了不持用，多了mG本大問且游脅。為此，首先就需要教興查研究，統

音十一般護導報的用字暈。當然，這就包括肩章是範圈內究覺是響略方塊字。科學地擺明中

文書蟬的用牢擻，這項工作已經有六十多年的歷史一一這項:日乍抖擻竿頻棚瓏，其聽

說就是漢字在選定話當持科中出現的頻率。最早的攤主更是我齒著名教育家關鶴琴先
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傲的，那是在1928年，數據是謂人工統計出來的。近γ今年我做過今吹，規摸和目的

都不一樣， f專制的結果也不完全一樣。近年所作的字擴湖定是用電子計算機(菁、擋得

電腦)進行的，所用的語言材料字數很多，境模可以說很大。

從字鞠測定的數蟬，可以控麗芳自當代中文究竟使用多少值嚷:字。幸言語言這些棋定結

果，是很有興殊的。老會的令說〈駱駐鮮子} ，只用了2，是 131韌不同的漢字，就是說，

。〈魯站全槃〉揖字盤比較大(可能魯迅一部分著作牽撥到中闊的古籍，

) ，共使用了7，397個不同的漢竿一一特IJ八千字。棍據上次

中關人口瞥賽(1982)抽樣說三十當代中關人的姓氏和人名用芋，表明姓氏用字只有737

髓，人名用字則揖3，3是5個一一抽樣一是能七倡議、m(~仁京、 k梅、建寧、做閥、四}II 、

廣東、福建)帶來的。新藥社1986年全年箭發爾內新聞通稿共90，627篇，統計能用嘆

為6，001個。近年用計算懺進有一次最大規模的字頻測定，是1985年完成的;一共

使用了，于一回多萬字( 11,873,029 )的語言材料(位括1977至1982年間出肢的還會報，

中一瞬報刊和人文科學文學作品約佔竿暈的七成，自然科學和技衛科學約值三三成) , 

得割的結果是總共價罵了7，754個不同的糢字。

從以上的報計可以純國各得到一個印象 ， en在當代中文書報(不計古嬉)中出現的模

大約六七干，最多不扭過八千。在是1985年完盾的字頻測定結果來嚼，最晶頻度的

162個漢芋，覆言表了整f輯語言材料的約50% ;這可以推雖說，如果掌躍于這162個模

字，那麼，說可j;j:讀得語料的，半了。這當然是理論上講的，實際上不能得到這樣鈞

妓果，設主為光認得孤立的162個模芋，不能認為都懂得文中的語詞。從理論上說，頻

號子IJ 立，850(即頭平很高的立，850個字) .即可覆葦全部譯斜的的%。可以說，如果

掌擺了2沛的個字，袁大致可以體得所有文本的意義了一……我說f大致可以J '是因為

擇有很多思索使人不能完全理解文中的會義。從2，的。以時，直到7，754芋，出現的吹

數捏少很

用漢字的童設量高數量了

由此我們進行常用寧和主義階字的研究。不能嚮躍按照頻率高話來情定常用芯，

為在社會生活中有很多常鼎的芋，在華毒面語中雖不轍輯出現。比如f題j芋，除了小說

外，它出現得很少;但在社會交際中，同點三字卻是常用的，曬個小孩不天天是i仟螞j

?經攝複雜的計算，選定了三千五百字為常照宇，平等有一千是改索賠字，合起來三

千五百個嘆字，是九年華靈童教育所必讀掌囂的漢字。這餾字表已經發給在藍各住了，

它巴於198給年出路家教委同盟絮語委聯合發佈。小學(六年)畢業要認得三千三五百錯

字，詩中(主年)再識一千宰。至IJ萬i 中(_-年)持認識一些梧憊的繁體字一一…讀職業中學

疫手不準備井大學的也可以不品認識繁體字了。議{鸝字表;在發偽品運用兩百萬字的語言

材料在計算機上蟻驗j誨，證軍賞這個字表是管用的。譯轄的數據我在這喪事定不說了。

們又根持社算結果，選敢于告會三千丘吉儷常用及吹常用字在內的七千{區漢字，作為
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通用手:表一一一;意思是這七千字在當代文獻中完全多專用了。通用三字表也在1988年由新體

出版署需器家語委聯合發菇，成為全餾印靠自用字的規範。

以前我在歐護各蟬訪問講學時，常常被問到受少要認得多少體嘆字才能讀懂當代

中國報于自書籬，才肯接進行有殼的女隙。我tJ富有只能模糊地回答，大約五六千字其是

現在，我們有了科學的數據，可以明確給出答案了。

我曾經i持自己提出一個問題，在究竟認得多少個漢字?我在幫定常用字喪持自

給自己測試過。是拿字裝束叫個字…餾字的混試:隔海語拼音寫出它的讓脅，寫出 r皂

的基本意麓 • f鋒芒來構造語詞。不是用字典，話:是用沒有控告沒有擇義的字表來搜尋

。由為我們知識分子一觀芋興，上文下理扁囂，似乎囉叫餾字都認識的。那說倒不

準。說也可笑，我鶴量的結果，只誰?學爾干的百幾寸'1~字，只有小學畢黨的水平。

見鄙人才疏學淺，在各{立面茄演講實在慚愧。可我是中國作家協會會員、

員，平常啦寫點文章，叮憐我只認得不安Ij三千個黨掌;當然我讀不出準確的苦而

f大戰J知豆豆它的合線的字，可能有一大悶。我閃過瑞典皇家學說的一位院士，

i護學家高本纜 (B. Karlgre鈍· 1889 - 1978)講多少個模字?據說這位精頭古漢語的學

者自日曾說認得七千漢字，確實是很了不起的。

搜出錯率最高的十輝、漢字來看看，也是很有瓏的。根療最近…次測定，和最據制

訂常用字表白了j鎮定，…f砂鍋最賴繁體闊的巨變字， í安其諱賴次序排列，可得這樣的-1晶體

123 是 5 6 7 8 9 10 

e的…一是在不了在和

不在有人上這

這個結果!苟安于分先生舟子寄港語詩材料搜尋試的結果最不多。控興安先生的欄定，最高

額蕪的十個字是:

@的一是在吾人大這卡之，

質有轄的是，如果將劉試英文最高頻字(AHL. 1971) 刊區對照一下，可以發現大致也

是1這種語義的字。那就是:

the, of, and, a, to, in, i話， you, that, it 

站是常朗的芋，音節驢少，英文最常用的這-tí間字都是單音節的。 這襄社安門世界語言

的共油性( univ位sals) 問妞，今天不能多講了。


